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律师生涯--艰难中寻求突破 其实早在第一家大所实习时，我

对许多律师独立执业后却实际不独立的现实情况很是不理解

：难道如此艰辛通过律考和度过一年的实习就是为了现在的

“律师”身份而无执业律师之实？难道新律师只能依靠其他

大律师的“施舍”的合作案子才能生存吗？难道这一切就可

以归于自己刚执业无经验无社会关系吗？难道经验和社会关

系是只与身惧来而不能靠自己主动去积累和发展创造吗？这

些问题尤其在进入我现在的这家所后，看到其他律师每每想

继续依靠导师发些合作案子但每每是“曾多粥少”时而举步

维艰迷茫时，我心中有了明确的答案，也有了自己明确的发

展思路，我对自己讲：“给你三年时间，看你能否成为一名

真正的律师，否则还是另寻他路-免得浪费自己的青春年华！

！”，这一年我离三十而立已只有不到半年的时间?我能立起

来吗？ 第一节 主要靠导师案源的前三个月 在我拿到执业证开

始独立执业便是漫长的国庆长假，在这国庆长假中我便开始

了积极的“朋友外交活动”，到处宣传自己已是中华人民共

和国律师了，但在着简单兴奋后便开始了简单的忙碌。 虽然

独立了，但我还是首先帮导师继续处理了一些我在助理期间

协办的案子，同时也是对自己的锻炼和对导师的负责，导师

也是非常的器重我，明确了几家属于他的客户的案件有我和

他合办，我也没多想，有案子就做吧！ 一天和导师去一家导

师新开发的客户承接案子，初次见面客户因对我们也不是很



信任，便拿出些 “应收款”外地案子委托承办，这些案子一

方面标的都较小（从几千到几万），时间都较长，好多已是

超过了诉讼时效，而且是全风险代理?差旅费由自己承担！但

我想也许这是客户对我们的考验吧！于是主动请缨背起公文

包便做长途汽车到外地出差办案了，充分运用了在实习期间

跟导师外出办案协调“应收款”还款的经验和总结，加上自

己结合对方欠款单位的实际情况的灵活处理，居然成功说服

几家单位付清了欠款。当我拿着银行汇票回到上海时，我导

师意味深长地说：“我还在担心，如你协调无果，那差旅费

如何办呢？”，我听后是一笑了之，想想终是牛刀小试，我

初步具备了执业律师应该具备的独立办案能力。 同时我没放

弃自己在实习期间积累的客户关系，在前面成功代理获得客

户认可后（当然这些都是些个人民事小案件），我又成功获

得了二审和执行代理，靠自己的能力和导师的照顾第一个月

业务创收居然不错，当我拿到执业律师生涯靠自己创收而得

到的第一个月工资时，我激动万分?一年的实习生涯可是日不

敷出，尽管这工资数对我以前拿的工资来说还是较低。 如我

所料，那家新客户在我们成功代理小“应收款”案件后，对

我们所开始刮目相看，于是便开始委托些较大的案件，我还

是背着包单独一人东奔西走地到处出差办案，有成功的也有

不成功的。到后期获得这家客户完全信任后，这家客户将原

先由其他律师代理的300万被执行案子委托我所办理，在得到

原承办律师一次又一次承诺能赢后，但一审和二审还都是“

莫名”判决承担连带支付300万元后，客户对原承办律师再也

不相信了，我和导师这才开始第一次的真正“合作”办案之

旅，通过我俩南下广州对第一被告的资产调查和到近在咫尺



的杭州和原告的协调，我和导师一吹一唱，配合默契，成功

说服原告和我们以调解结案，给委托人避免了几百万的经济

损失。在回沪路上，单位老总感慨到：“你们两人，一个办

事“毛毛草草”（因我导师姓“毛”），一个“寿头寿脑”

（因我姓“寿”），没想到能如此完美地配合办好我们这“

难办”的案子！就在我们凯旋回到办公室后，导师承办的另

一标的较大的案件一审判决下来，结果是少判了50几万，委

托单位肯定是不满意，想不明白法院如何能少判被告支付50

几万，国有资产就这么莫名地流失领导要担责任的！于是这

家单位领导明确问我导师，如上诉胜诉的可能性大吧？我导

师当场没表态，回来后我加班到深夜对一审判决进行了深入

的研究，对一审判决法官的判决思路进行了仔细分析后发现

一审判决认定的事实没错，错就错在法官在计算时发生了错

误，但这错误很难发现。当我把我的发现和上诉思路告诉导

师时，导师意味深长地对我说“以前，本市一著名律师在一

审中败诉，委托单位不满意，认为不应该败诉，于是他培养

的一年轻律师挺身而出帮导师打赢了二审官司，但那著名律

师因碍于面子，二审从委托合同的签订到出庭都没参与，但

二审判决书代理人有他的名字”。我听后，马上按照导师的

意思，第一首先成功说服委托单位老总同意上诉，第二步又

成功说服二审法官采纳本人的代理意见，依法改判并支持了

我方的全部诉讼请求，判决书上代理人是我与导师两人，事

后单位领导对我们所的工作能力非常满意。若干年后，我在

一次查询案例时发现，我和导师代理的二审案件已被收集进

某著名“案例库”-这是后话。 第二节 后四个月迷茫的真正

开始 2003年新年钟声响过后，我已是暗暗下定决心：决不再



依靠导师的分配案源，要自己开始开发业务并培养属于自己

的客户和社会关系。说也奇观，从2003年后的整整一年中，

导师从未讲要与我合办案子?这也许与我在2002年底主动与导

师讲不好意思再承办他的案子有关，这也许是导师本来就只

打算扶助我三个月，之后只能是象事务所其他律师一样顺其

发展或消亡！现在看来当初自己想完全独立的思想还是没错

的，是默契还是自觉都不重要，重要的是我终于开始真正独

立执业了。 可案源到底在哪呢？依靠同学朋友？我大学不在

上海读的，高中同学大学毕业在上海工作的也很少，同学这

圈子对我开发业务基本是没用；朋友几年下来到是有一些，

但朋友又不是经常有案子需委托办理的！学导师吗？导师主

要靠的是其近十年来的客户发展起来的，我有吗？就在我边

办些小案子边思索时，转眼已是两个月过去可我依然毫无头

绪，每月的业务创收也是很低，可这时我经人介绍已有了女

朋友，如此长期，我凭什么对人家负责？ 接下去的便是为期

两周的“新律师”青浦执业脱产培训，被关在远离市区的培

训公寓里，我看到了几百个与我一样迷茫的新律师，他们中

有约一半因无业务来源只好做聘用律师，继续每月拿固定工

资，每天很忙，但不知在忙啥？为谁在忙？有些则是“挂靠

”在一家所，只要每年上缴一定创收数字，其余都归自己，

与事务所其他律师基本无关联；有的继续在原单位上班，律

师只是“兼职”，还有很小一部分就想我一样，作为独立的

合作人参与分配。但大家面临的一个同样问题是“案源”，

俗话说的好，巧妇难为无米之炊。那作为刚开始执业的新律

师的我们，即使你理论和实务操作水平再高，如没有案子，

那一切的一切又有何用呢？既然面临同样的问题，但就在我



们几个年龄相近的新律师的交流中，我发现我有其他新律师

不具备的优势：第一，实习律师阶段有好的负责任的导师带

教，已具备一些开发业务和办案和经验；第二，我比其他新

律师有更强的独立执业意识。 第三节 业务的逐渐突破与稳定 

两周的培训就这样匆匆结束了，但我的思考还一直在延续。

就在我回到上海不经意看到报纸上的一份公告时，我恍然大

悟，为何不给上面获得荣誉称号的单位发份征询函呢？于是

我开始了征询函的设计和制作，并在我女朋友的帮助下发出

了第一批40封征询函。没想到的是，没过几天就有了回应，

一家混凝土公司老总约我见面。因这家公司在郊区，交通相

当不方便，但我第二天天没亮就出发了，通过几辆公交车后

，我提早1小时到达了这家单位。公司老总说我得征询函写得

非常好，现公司正好有一些应收款案子想委托我办理，但不

知我实际办案能力如何，合作方式为风险代理。我初生牛犊

不怕虎欣然接下了两起标的都不小的案件。但因这两件案子

都已过诉讼时效并且书面证据不足。因此我接到案后，第一

步马上开始了马不停蹄的调查工作，但调查下来结果却是相

当的不如意，这两家公司都已被吊销执照，实际经营地无法

查实，法定代表人都是非上海人，要想恢复诉讼时效和完善

证据必须和当事人见面谈判，但人也找不到又如何谈呢？在

我近两周到郊区的艰苦调查后，在无法进一步承办上述案子

时，我出具了一份调查报告给这家公司的老总，老总看后觉

得虽没有结果，但认为我这两起案子能做到这程度已相当不

错。后来因种种原因和这家公司失去了联系，但这2周真刀真

枪的操作为我以后的职业生涯开辟了康庄大道，第一家客户

的行业性质也不经意地影响了我后来的专业领域的定位和发



展。 就在我如火如荼办案时，本应该红红火火的“红5月”

我却是分文未收，整月业务创收为0元！事务所里其他同事感

到不可思议，导师也在一边静静地看着。但我相信这仅仅是

黎明前的短暂黑暗而已。也就在零创收的次月，我顺利签下

了地一份常年法律顾问单位，在5月承办的风险代理案子也获

收成，当月创收相当不错，远远超过了除导师之外的事务所

其他律师。 当然在这过程中，酸甜苦辣只有本人自知，许多

时候当人们还在睡梦中时，我是天还蒙蒙亮我就出发去办案

了，有时到前不着村后不着店的郊区办案，经常步行一两个

小时，有时突然倾盆大雨突然来临，浑身湿的像只落汤鸡！

有时花了几个小时车程到联系的单位，一些老总却只想免费

的午餐而不想支付律师费，或以聘请法律顾问作诱饵要我提

供前期免费法律服务，但根据我的为人性格，我断然地拒绝

了，我觉得，如律师要是没有身价，必定是失败的被当事人

玩弄的律师。其实在我做助理期间，导师经常跟我讲其他一

些律师经常给当事人玩弄的故事。 这一年，我还是比较的顺

利，后8个月我共签下3家常年法律顾问单位，风险代理应收

帐款效果明显，并逐步形成了自己风险代理的办案特色。全

年创收完全靠自己的能力超过我预定目标，也超过了事务所

除导师之外的其他律师--这位我第二年的执业打下了坚实的
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